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来は歯科医師になりたい！」という思いが幼

いころからありました。幼稚園受験以来に受

けた大学受験では、受験の大変さをあらため

て知る機会にもなり、日本歯科大学への入学

が決まりました。

　大学では講義や実習の時間よりも、競技ス

キー部や応援団「誠和会」での日々が社会に

出た後も役に立っていると思います。どちら

医療法人社団 GOD 神部歯科医院
東京都目黒区

　「歯科医師が活躍しない
4 4 4

医院づくり」を目指し、スタッフ
の働きやすい職場環境に力を入れる神部院長。歯科衛生士
がゼロになった時、考えを改めたことがきっかけとなった
という。
　祖父の医院を承継した時のエピソードや、スタッフ教育
などについて伺った。

「歯科医師が活躍しない」
医院づくり

祖父の姿に憧れて

―歯科医師を目指すようになったきっかけ

は。

神部　曾祖父の代から歯科の家系で、自宅兼

診療所でもあるここは、院長だった祖父と一

緒に暮らしていた場所でもあります。毎朝白

衣を着た祖父の姿を見ていたので、「僕も将

氏神部 賢 Jimbu Ken

1980 年生まれ。2005年、日本歯科大
学歯学部卒、田中歯科医院勤務。09 年、
栗林歯科医院非常勤。11年、神部歯科
医院副院長、17年院長。22年、医療
法人社団に。目黒区3歳児健診担当、
目黒区保育園担当医。MID-G東日本支
部長。

スタッフ： 歯科医師 2人
歯科衛生士 4 人
受付1人
歯科助手1人
管理栄養士2人

ユニット：3台
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林 直樹 Hayashi Naoki

先生

第
129
回

生活スタイル

平均睡眠時間は？

　平日6時間、週末7時間。

一日の中で好きな時間は？　

　お昼時。大好きなPeet’s Coffee に立ち寄り、

仕事の合間にカリフォルニアの青空の下、パ

資格・所属：
American Academy of Esthetic Dentistry 

（AAED）Fellow membership、㈱クラレ・
ノリタケ技術顧問／国際インストラクター
仕事のスタイル：
歯科技工士。主に審美歯科補綴修復や咬
合再建を専門としている。2001年から拠
点をLAに移し、現在も米国の歯科医師
や患者の厳しい歯科審美の要求に応え続
けている。

出身地 ： 
出生地は東京。小学1 ～ 4 年まで横浜。
小学5年～中学3年まで静岡。高校から
大阪
出身校： 
大阪歯科大学歯科技工士専門学校（現・大
阪歯科大学医療保健学部口腔工学科）

■Ultimate Styles
Dental Laboratory

（Irvine, California, USA）
President / Master Ceramist

ティオで飲むコーヒーの一時が楽しみ。

欠かさない日課や習慣は？

　一般にいう日課とは異なるとは思うが、習

慣として常に歯のこと、仕事のことについて

頭の中で思考をめぐらせている。今ある症例

をどうすべきか、論文やレクチャーのトピッ

クに何を生み出すべきか。ビジネスにおいて

は次にどんな手を打つべきか、どう運営して
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　今年5月、大阪市鶴見区に開業した
「みどり歯科」は、地域医療連携の核と
なる「1.5次歯科診療所」の機能を備える
ことを目指して開業準備を行いました。
開業資金や開業までの期間に限りがあ
る中、どのような試行錯誤をしたかを紹
介します。

問
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解
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「1.5次歯科診療所」
を目指した開業の経緯

●取材・文：編集部

Kinjo Shun
金城 瞬 氏

大阪府・
みどり歯科 院長

●話し手：

Mizuguchi Mariko
水口真理子 氏

メディカル・デザイン㈱ 代表取締役
メディカルデザイナー®

●取材協力：
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　1980年代、90年代に医院を急成長させた歯科医師の多くが、引
退の時期を迎えています。自費率が高かったり規模が大きかったり
する医院ほど承継が難しく、「勝ち組ほど悩みが多い」ともいわれま
す。承継の最前線を取材しました。

交友関係を次世代の担い手につなげる！
アンチエイジング歯科学会が「縁」承継の交流会を開催
取材・文：編集部

来年承継する副院長が語る
人の縁を受け継ぐ「恩返し承継」
話し手：竹中 淳（山口県・竹中歯科医院 副院長）

医院成長のステップの一つ！
M&Aにとって理想的な医院とは？
話し手：水谷友春（日本歯科医療投資㈱ 代表取締役、歯科医師）

親子間、M&Aから
同窓会の新事業まで

「医院」「人脈」の
承継

昭和大学同窓会が医院継承をマッチング！
話し手：小原希生（昭和大学歯学部同窓会 会長、東京都・小原歯科医院 院長）

寺山絵里子（同 医療管理担当副会長、東京都・あおぞら歯科クリニック 院長）
石田裕美（東京都・ひろみ歯科医院京王仙川 院長）

明治22年創業・老舗歯科医院の取り組み
5代目へと引き継ぐもの、5代目が受け継ぐもの
話し手：玉木大介（愛知県・玉木歯科医院 院長）

髙田頌子（同 副院長）
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この記事のポイント

「再現性」を重視した歯科医療を実践

初の女性院長を目指して、
新たなサービスを開拓

戦前の歯科技工士の組織化にも関与

55代目代目へとへと引き継ぐ引き継ぐものもの
55代目代目がが受け継ぐ受け継ぐものもの

愛知県名古屋市南部の熱田神宮近くの住宅地にある玉木歯科医
院は、1889（明治22）年に開設許可を受け、130年以上の歴史
を刻んできた。

●取材・文：編集部

Tamaki Daisuke
玉木大介 氏

愛知県・玉木歯科医院
院長・医学博士

●話し手：

Takada Shoko
髙田頌子 氏

愛知県・玉木歯科医院
副院長・歯学博士

●話し手：

明治22年創業・老舗歯科医院の取り組み

4代目 5代目
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この記事のポイント

「学ぶ姿勢」の家族同士はつながりやすい

若手はつながる場が限られている

無形の承継こそ価値がある！
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●取材・文：編集部

　高齢化が進む中、歯科医院に限らず、企業、学会、関連団
体など、あらゆる所で事業や資産の承継が課題となっていま
す。日本アンチエイジング歯科学会（JSDA、松尾通会長）が、
人脈・ご縁を次世代の子息・息女につなぐことを目的に開催
した交流会「JSDAジュニアコングレス『TSUNAGERU』」の様
子を紹介します。
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昭和大学同窓会昭和大学同窓会がが
医院継承医院継承ををマッチングマッチング！！

この記事のポイント

プロによる決算書チェックあり！

同窓生だから信頼を担保しやすい！

理念を受け継ぐことを求めない
「継承」をサポート

●取材・文：編集部

Obara Shizunari
小原希生 氏

昭和大学歯学部同窓会 会長
東京都・医療法人社団成希会
小原歯科医院 院長

●話し手：

Terayama Eriko
寺山絵里子 氏

昭和大学歯学部同窓会
医療管理担当副会長
東京都・医療法人社団ブルースカイ
あおぞら歯科クリニック 院長

●話し手：



076 2024.10

Takenaka Jun
竹中 淳 氏

山口県・
竹中歯科医院 副院長

●話し手：

●取材・文：編集部

この記事のポイント

診療方針の違いは、
患者さんの振り分けで対応

承継のメリットは
「人の縁」を受け継げること

人の縁人の縁を受け継ぐを受け継ぐ
「恩返し承継」「恩返し承継」

来年承継する副院長が語る
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MM&&AAにとってにとって
理想的な医院理想的な医院とはとは？？

この記事のポイント

「元院長が売却後も診療」「スタッフ込み」が
求められる理由は？

地方の歯科医院は
「一人勝ち」の時代が来る可能性も

「成功した歯科医師ほど事業承継が困難」
という現実

Mizutani Tomoharu
水谷友春 氏

日本歯科医療投資㈱ 代表取締役
歯科医師

●話し手：

医院成長のステップの一つ！
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医療医療DXDXへのへの懸念懸念
各国各国のの

　マイナ保険証の義務化、個人健康データ（PHR）の利活用、医療現場でのロボットの応
用など、デジタル技術が医療技術、医療制度を大きく変えようとしています。多くの人々
は大きな期待を抱いているものの、実際にはどうなのか？　医療DXと患者利益との間
の矛盾について考えます。 ●文：編集部

本当に
患者利益に

つながるの
？
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家庭用配膳ロボットを器具運びに活用

特集

小原啓子（㈱デンタルタイアップ 代表取締役、歯科衛生士）

Webでもさまざまな
情報を発信中！

・X
・Facebookファンページ
・YouTubeチャンネル
・note
・Instagram

歯科衛生士・
歯科助手の活躍

● 対談「歯科衛生士の業務範囲・独立開業の可能性」

● 「クリニカルアテンダント」が医院を活性化
● DH200 人にアンケート「医院選びのポイント」

レポート

（佐久間泰司）大歯大病院のクレーム対応の実践研修
（渡部真麻）

　今回の特集は事業承継に
関わる企画です。同じ職業
を何代にもわたって引き継

いでいく企業文化は、日本特有だそう
です。医業経営も同じ。ヨーロッパで
は、「親の医院を子どもが継ぐ」という
発想が希薄で、以前、「日本の歯科医
師は事業承継で悩んでいる」と言って
もなかなか理解してもらえないことも
ありました。
　これは、ヨーロッパの医療機関が、
もともと修道院や教会などから出発し
ているため、日本人の考えが及ばない
ほど、医療を公共資産と見なす発想が
根付いているからかもしれません。
　一方の日本では、クリニックはもち
ろん、中小の病院も創業者の個人事業
として出発したケースが多く、街の商
店などと同様に親族間の承継が当たり
前だったといえるでしょう。
　現在は、親族間の事業承継が難しく
なってきたことから、M&Aなどの第
三者承継が増えてきましたが、仲介を
手掛ける企業とのトラブルも増加しつ

つあるようです。そこで、歯科医師と
して歯科医院M&Aの最前線で活躍さ
れている方や、「100年企業」の歯科医
院を受け継ぐ5代目の副院長などに取
材し、歯科の事業承継を多面的に捉え
ることにしました。
　ところで、なぜ日本には100年を軽
く超える業歴の企業や店が見られるの
でしょうか。伝統を重んじて大きな変
化を好まない国民性も理由の一つで
しょうが、第一の理由は、平和な国だっ
たからかもしれません。
　日本人は近代以降、積極的に対外戦
争に国運を賭けてきた面が否定できま
せん。しかし、明治初頭、中国（清朝）
と初めて国交を結んだ際は、足利学校
にある儒学の注釈書の貸し出し可否が
最初の外交懸案となったという、文化
的で平和な雰囲気だったようです。
　急速にきな臭い世界になりつつある
今、長く事業を継続させる平和国家の
価値を、もう一度見直したいと思った
りしています。	

（水谷惟紗久）


